

EL NORTE DE CASTILLA (14/12/2017)

## Asaja denuncia que «2017 ha sido catastrófico para el campo, con pérdidas de 1.500 millones»

:: ALFREDO J. GÓMEZ

**VALLADOLID.** La organización agraria Asaja de Castilla y León presentó el balance de la agricultura y la ganadería del año 2017 en la comunidad en el que indicó que «pasará a la historia del campo como el peor año de la agricultura y ganadería reciente», señaló Donaciano Dujo, que reclamó a las administraciones «ayudas económicas y medidas» para proteger y blindar unos mínimos de supervivencia para el sector agro-ganadero de Castilla y León.

La sequía, las heladas y la fauna salvaje fueron los principales moti-

vos que los miembros de Asaja señalaron como causantes de «importantes pérdidas de 1.500 millones de euros que están llevando a la ruina a los profesionales del campo», indicó Dujo, que estuvo acompañado por José Luis Marcos (Palencia), Joaquín Antonio Pino (Ávila) y José Antonio Turrado.

### Elecciones el 11 de febrero

También destacó la importancia que tendrán las elecciones agrarias en la región que se celebrarán el 11 de febrero «y en las que Asaja es la única organización que presentará candi-



Joaquín Antonio Pino, José Antonio Turrado, Donaciano Dujo y José Luis Marcos, en la sede de Asaja. :: M. CHACÓN-ICAL

datos en las nueve provincias de Castilla y León».

Para Donaciano Dujo, el futuro pasa por «trabajar para prorrogar la PAC, que haya un buen Plan Hidrológico para la Cuenca del Duero, en torno a regadíos, cambiar la forma de trabajar por el cambio climático

y que las administraciones controlen la fauna salvaje que está causando mucho daño a agricultores y ganaderos de la región».

Dujo espera que se reciban 300 millones del Programa de Desarrollo Rural y el 95% de las ayudas directas de la PAC.

**LA RAZÓN (14/12/2017)**

# Castilla y León logra que la UE garantice los equilibrios en la cadena alimentaria

La consejera Milagros Marcos, celebra la decisión y anuncia un decreto para crear una junta de mediación



La consejera Milagros Marcos inaugura la jornada en Valladolid, acompañada por Mauricio García, Fernando Burgaz, y Félix Moracho

Raúl MATA - Valladolid

Garantizar los equilibrios en la cadena alimentaria es una de las prioridades del Gobierno Herrera. Por ello, la consejera de Agricultura y Ganadería y portavoz de la Junta, Milagros Marcos, que es la que más ha peleado por alcanzar este objetivo, celebró que la Europa de la Unión (UE) haya creado una norma para alcanzar este fin.

Aflos señaló antes de participar, en Valladolid, en una jornada de promoción del Código de Buenas

Prácticas en la Contratación Alimentaria. Además, afirmó que es «muy complicado» perseguir un equilibrio y con la medida aprobada por la UE está más cerca.

De ahí que Milagros Marcos calificara de «buena noticia» que el modelo adoptado por el Ministerio y la Consejería de Agricultura, que ha sido una «punta de lanza», vaya tener un «refrendo» para que el control de la cadena alimentaria sea obligatorio y exige a nivel europeo y de aplicación en todos los países de la UE.

«De esta manera -aseguró-, se evitarán las prácticas abusivas de los establos fuertes frente a los débiles que son los agricultores y los ganaderos».

Por este motivo, la consejera animó a los profesionales, empresas, industrias, asociaciones y cadenas de comercialización que se sumen a la junta de arbitraje y mediación en materias de contratos agrarios.

También explicó que la Comisión Europea realizará a lo largo de 2018 una evaluación de la si-

tuación de los tres operadores de la cadena de valor (productor, transformador y comercializador). Por lo que avanzó que en el mes de mayo se podrá iniciar la tramitación de la nueva norma para regular el equilibrio en la cadena de valor.

En este sentido, Milagros Marcos resaltó que España ha sido «pionera» en la aprobación de una Ley de la Cadena Alimentaria y un Código de Buenas Prácticas para buscar el equilibrio entre los diferentes agentes.

Asimismo, destacó las iniciativas llevadas a cabo por la Junta con la puesta en marcha de las plataformas, el observatorio de precios, el defensor de la cadena alimentaria y la futura junta de arbitraje.

Por su parte, el director general de la Industria Alimentaria del Ministerio de Agricultura, Fernando Burgaz, afirmó que se trata de una herramienta muy útil, por lo «sería importante contar con el mayor número de adhesiones -en estos momentos son 104-», concluyó.

## Asaja recuerda que 200.000 hectáreas de regadío tiene problemas de abastecimiento

S. FELIPE - Valladolid

La Asociación de Jóvenes Agricultores (Asaja) de Castilla y León lamentó que aún 200.000 hectáreas de regadío tuvieron problemas de abastecimiento.

Así lo recordó su presidente, Donaciano Dujo, en Valladolid, durante la presentación del balance del ejercicio y perspectivas de 2018.

Al respecto, calificó la cosecha del presente año como la «peor» de los últimos 25, ya que los ganaderos se quedaron sin pastos y las heladas de abril y mayo arrasaron el viñedo y los frutales.

Dujo denunció los bajísimos precios de la patata, a diez céntimos cuando los costes de producción se sitúan en 14.

El presidente de Asaja también se refirió al sector del vacuno de

leche y criticó que los costes, aunque han repuntado algo, son muy inferiores a los de la media europea, cuando deberían estar por encima en un país deficitario en

el 30 por ciento de sus consumos. Precisó que en la UE se paga el litro a 37-38 céntimos y en España, a seis menos, lo que responde, afirmó, a una industria anticuada,



El presidente de Asaja, Donaciano Dujo, y su equipo de gobierno

que traslada su ineficacia a los productores de la Comunidad vía precios.

Donaciano Dujo lamentó los altos costes de producción y apuntó sobre todo, a la electricidad de los regantes, y a la cuota de alta cara que deben abonar durante doce meses, cuando solo la requieren seis.

Asimismo, exigió soluciones al problema del lobo, y al del saneamiento ganadero, en una autonomía donde «la fauna silvestre crece de manera desordenada».

Por último, el líder de Asaja recordó lo mucho que se juega esta organización agraria en las próximas elecciones del 11 de febrero de 2018, a las que se presenta con «el mejor equipo».

**EL MUNDO (14/12/2017)**


Joaquín A. Pino, José A. Turrado, Donaciano Dujo, y José Luis Marcos, antes de hacer balance del año agrícola 2017. ICAL

# Asaja exige los 300 M€ pendientes del PDR en un año «catastrófico»

**Donaciano Dujo pide a Herrera que se abonen los pagos de 2016 y 2017, así como que se pague el 95% de la PAC antes de final de año**

**MARISOL CALLEJA VALLADOLID**  
El 2017 es para Asaja «el peor año agrícola» de las últimas décadas para los agricultores y ganaderos de Castilla y León. Un contexto marcado por la sequía ante el que su presidente, Donaciano Dujo, lamentó ayer que la administración no haya respondido con la «sensibilidad política» requerida para ayudar al sector.

Dujo aprovechó su comparecencia en la que hizo balance de este ejercicio agrícola y de las perspectivas de cara a 2018, para exigir al presidente de la Junta, Juan Vicente Herrera, el pago del 95% de las ayudas de la PAC antes de final de año, y no del 90% como anunció este martes el propio jefe del Ejecutivo en el pleno de las Cortes. El mismo porcentaje, subrayó, que cobraron los agricultores y ganaderos de la Comunidad el año pasado y que, según recuerda, son fondos europeos.

De la misma forma, y ante las «escasas» ayudas recibidas por el campo en un año «catastrófico», el presidente de Asaja señaló que le habría gustado también que Herrera anunciasen en ese mismo pleno el abono de los pagos pendientes del PDR correspondientes a los años 2016 y 2017, cuya cuantía ci-

fró entre 250 y 300 millones de euros. «Ya que no ha habido ayudas, digo, que al menos nos paguen lo que nos deben».

Se trata de los pagos del Programa de Desarrollo Rural cofinanciados por el Feader, la Junta y el Ministerio de Agricultura, y que tienen que ver con los planes de incorporación, las ayudas agroam-

bientales, o aquellas dirigidas a zonas de montaña, es decir, con la actividad agraria principal.

ASAJA denunció, por otra parte, el recorte presupuestario en las cuentas de la Comunidad desde 2009, con 200 millones de euros menos para la agricultura, que «echan de menos» para hacer frente a la situación actual, con unas

## Más empleo y de mayor calidad, retos para Mañueco

**El consejero de Empleo explica en la sede del PP las políticas de la Junta para generar puestos de trabajo**

**VALLADOLID**  
El presidente del PP en Castilla y León, Alfonso Fernández Mañueco, marcó ayer como grandes retos de futuro la creación de más empleo y de mayor calidad y el mantenimiento del actual y subrayó que el Diálogo Social, del que la Comunidad es impulsora, es un instrumen-

to para conseguir este objetivo.

La dirección autonómica del PP conoció este miércoles la política de Empleo de la Junta a través de la intervención del titular de este departamento, Carlos Fernández Carriedo, el tercer miembro del Ejecutivo que comparece en ese foro, tras los consejeros de Fomento y Medio

pérdidas estimadas en el sector en 1.500 millones de euros.

El 2017 ha registrado la peor cosecha en años, acompañada además de los bajos precios. Una circunstancia a la que Asaja suma los efectos de la sequía en el regadío y en los pastos de la Comunidad, con un «importante» incremento de gasto para el sector.

Su responsable regional hacia ayer especial incidencia en los «catastróficos» precios de la patata, con una superficie de 20.000 hectáreas en Castilla y León, y valores a final de campaña por debajo de los 10 céntimos, o incluso con producto que se ha quedado en el campo ante la imposibilidad de afrontar los costes. Donaciano Dujo lamentó, en este sentido, la falta de una Interprofesional regional, a pesar de los intentos realizados, y se mostró partidario de «seguir trabajando también en una herramienta de este tipo en el ámbito nacional».

Esta organización agraria llamó ayer la atención además sobre el mercado lácteo y la situación que se está viviendo en España, a pesar de ser un país netamente importador. Los precios de la leche de vaca han superado en 2017 los pagados el año anterior, aunque siguen estando cinco o seis céntimos por debajo de la media europea (37-38 céntimos), según denunció Asaja. Un hecho que Dujo atribuyó directamente a una industria láctea española «antiquada» e «ineficiente» que carga su «incapacidad» al ganadero, ante la imposibilidad de sacar más márgenes.

### OBJETIVOS 2018

De cara a 2018, el presidente de ASAJA marcó la cita electoral del 11 de febrero como uno de los objetivos prioritarios de la organización, que confirmó la presentación de candidaturas en las nueve provincias.

Dujo se refirió al futuro de una PAC aún con muchas «incertidumbres» y que creen se debe «prorrogar», y a los regadíos, reclamando la «revisión» del Plan Hidrológico de la Cuenca del Duero y el «refuerzo» de su presupuesto.

## OPAS Y JUNTA DEFIENDEN UN FRENTE COMÚN ANTE LA NUEVA PAC

A mediados de enero está previsto que la Consejería de Agricultura presente a las Opas el primer borrador para comenzar a trabajar en una posición de Comunidad ante la nueva PAC, a partir de 2020. Un primer documento que pondrá el punto de partida hacia una estrategia consensuada desde Castilla y León con los partidos políticos y las organizaciones agrarias.

Así se acordó ayer en el Consejo Regional Agrario celebrado en Valladolid, en el que las Opas mostraron su disposición a llegar a una posición conjunta, aparcando las diferencias derivadas del proceso electoral. Tanto Asaja como la Alianza UPA-COAG y la UCCL están convencidos de que «no debería» haber problemas para defender una «postura común».

Desde la Alianza, uno de sus coordinadores regionales, Aurelio Pérez, mostró su «preocupación» por los recortes que se puedan producir en el presupuesto agrario. Por eso, esta organización exige el mantenimiento de la financiación actual de la PAC y plantea un documento de comunidad que gire en torno a la figura del agricultor profesional.

En la mente de todos está la falta de un presupuesto que no se conocerá probablemente hasta mayo de 2018, al mismo tiempo que la propuesta del marco financiero plurianual, y que impide hacer planificaciones. Desde la UCCL, su coordinador regional, Jesús Manuel González Palacín, defendió también el presupuesto actual, así como un «mejor» reparto de las ayudas de la PAC a favor de la agricultura familiar y del ATP.



Alfonso Fernández Mañueco acompañado de Carlos Fernández Carriedo. ICAL

Ambiente, Juan Carlos Suárez-Quiñones, y de Familia e Igualdad de Oportunidades, Alicia García.

«Hablamos de empleo y actividad económica en Castilla y León, de calidad de vida de las personas: ha-

blamos de políticas del PP», explicó el presidente autonómico en la reunión. Mañueco subrayó que el número de ocupados ha aumentado en 79.200 desde el inicio de la recuperación económica.

**EL MUNDO (14/12/2017)**
**AGROALIMENTACIÓN**

# Simplificación normativa, necesaria 'como el comer'

Vitartis denuncia la regulación «farragosa» del sector / La Consejería destinará 48 millones en 2018 a mejorar la competitividad

**B**ueno es tener todo previsto y regulado si se trata de garantizar la seguridad alimentaria. Pero en ocasiones la Administración, buscando esa preservación de la salud, por un lado, la del medio ambiente, por otro, y el debido pago de impuestos a las sociedades, imponen en las industrias agroalimentarias un triple tamiz difícil de superar. Eso provoca, a veces, efectos contrarios a lo que se pretende, como el desestímulo de aperturas, ampliaciones u otro tipo de inversiones en industrias alimentarias por parte de la iniciativa privada.

Por eso, la simplificación normativa es una de las principales reivindicaciones de la Asociación de la Industria Alimentaria de Castilla y León (Vitartis). Sus responsables han advertido hace pocas fechas que el exceso regulatorio complica la vida a la industria alimentaria. Tanto es así, y tan sabido el problema por la Administración, que la consejera de Agricultura y Ganadería, Milagros Marcos, ya se ha comprometido a tomar cartas en el asunto.

El presidente de Vitartis, Félix Moracho, explicó la problemática del sector el pasado 13 de noviembre, durante la presentación en Valladolid del primer Código de De-recho Alimentario que se publica en España, impulsado desde Vitartis en colaboración con la Agencia

Estatutaria del Boletín Oficial del Estado (BOE). Recopila datos sobre 358 normas, en tres volúmenes, con más de 5.000 páginas. La publicación también se puede consultar de forma gratuita a través de la web del BOE, en el apartado de códigos electrónicos.

La apuesta de la organización por esta recopilación de la normativa sobre el sector surgió para responder a que «muchas veces no es fácil saber la normativa que es de aplicación a cada actividad y «hay que buscar por vérteros insondables», explicó Moracho en declaraciones que recogió Ical. Así, nació la guía para hacer de esa búsqueda una labor «más sencilla y más fácil, porque hay mucha regulación y es muy farragosa», afirmó.

De hecho en la nueva publicación, además de recoger los 37 principales reglamentos de la Unión Europea, contempla las 358 disposiciones legales más importantes que desarrollan la normativa europea por parte del Estado, así como muchas de las aprobadas por las comunidades autónomas. En concreto se pueden consultar 102 leyes, 226 reales decretos, 29 decretos y un decreto legislativo.

**OBJETIVOS 2018.** Aparte de escuchar las inquietudes de los agentes del sector, la Junta de Castilla y León, a través de la Consejería de Agricultura y Ganadería, se ha fijado unos objetivos muy con-



cretos para el sector de cara al próximo ejercicio 2018, siempre enfocados a la mejora de la productividad y la competitividad.

Para esa mejora, la Consejería destinará 47 millones durante el año que comienza dentro de unos pocos días, de los cuales 31,5 se destinarán a subvencionar proyectos a fondo perdido. Incorporará, según se refleja en los presupuestos, más apoyo a las inversiones a través del instrumento financiero, para facilitar el acceso al crédito. Serán 15,4 millones en activos financieros que permitirán préstamos por valor de 75 millones y que serán compatibles con líneas de subvenciones. Entre esas dos actuaciones, el sector dispondrá durante el próximo ejercicio de casi 110 millones de euros, esto es, un total de 76,3 millones más.

Como explicó Marcos durante la presentación de los planes, la investigación y la aplicación tecnológica «constituyen elementos de progreso fundamental para el nuevo modelo de plataformas de productividad y competitividad». Por eso, en 2017 se incrementa el pre-

## Tierra de Sabor ampara ya más de 6.000 productos de casi un millar de empresas

supuesto en este apartado un 26,8%, hasta los 10,8 millones, y será el Itacyl el instrumento que desarrolle las acciones incluidas en el Mapa de Investigación Agraria y Agroalimentaria. La Consejería de Agricultura y Ganadería fir-

mará, además, convenios con todas las universidades de la Comunidad para participar activamente en el desarrollo del Mapa.

Los proyectos de investigación abarcarán diferentes campos como la agricultura, la ganadería, la bioenergía, los bioproductos, la bioeconomía y, especialmente, la investigación agroalimentaria, para responder a las nuevas necesidades del mercado, mejorando la competitividad y sostenibilidad del sector en toda la cadena. En la actualidad son ya 66 los proyectos específicos y 'a la carta' que se están desarrollando dentro del Mapa de Investigación.

En cuanto a la mejora de la calidad y, por añadidura, la marca Tierra de Sabor, la Consejería destinará más de 6,7 millones de euros, un 50% más, «a convertir la calidad en un elemento diferencial en las producciones de Castilla y León», remarcó. Para ello, se emplea-

## La tecnología digital, clave para incrementar la productividad

**L**a Asociación de la Industria Alimentaria de Castilla y León, Vitartis, coordina un proyecto para el fomento de la implantación de tecnologías 4.0 en el sector, que desarrolla la Fundación Cartif, en el que participan tres empresas de la Comunidad asociadas: Entrepinares, Huercasa y Moralejo Selección.

El propósito de este proyecto, que se lleva a cabo al amparo de la convocatoria del Ministerio de In-

dustria, es desarrollar un 'simulador digital' que replica uno de los procesos de producción (un 'gemelo digital') de cada una de las tres empresas asociadas, con el fin de diseñar la optimización de los mismos para que pueda ser aplicado posteriormente con las máximas garantías de éxito.

La simulación es una herramienta que ayuda en la toma de decisiones y que proporciona un amplio abanico de posibilidades a la hora de implementar mejoras basadas

en criterios de calidad, tiempo y costes de producción. La generación de un 'gemelo digital' del proceso productivo permite evaluar cambios y estimar sus consecuencias de forma rápida y económica.

Esta metodología permite valorar, por ejemplo, las consecuencias que tendrá la introducción de una nueva tipología de producto en la línea de fabricación, o la forma de asignación de trabajo más eficiente entre los diferentes operarios para que funcione de forma equilibrada.

El proyecto 'Desarrollo de modelos Automatizados de Simulación basados en Industria 4.0 para la industria Agroalimentaria' (denominado 'DiAsPORA4.0'), se ha puesto en marcha en septiembre de este año y se prolongará hasta marzo del próximo año 2018. La iniciativa está cofinanciada por la convocatoria de apoyo a Agrupaciones Empresariales Innovadoras del Ministerio de Economía, Industria y Competitividad. El desarrollo de líneas de Investigación, Desarrollo e Innovación en la industria agroalimentaria es un objetivo clave para las administraciones.

Tanto es así que la Junta incrementará los fondos en investigación y la aplicación tecnológica de cara al próximo ejercicio un 26,8%, hasta los 10,8 millones. Será el Instituto Tecnológico Agrario de Castilla y León (Itacyl), en este caso, el instrumento que desarrolle las acciones incluidas en el Mapa de Investigación Agraria y Agroalimentaria de la Consejería del área.

## EL MUNDO (14/12/2017)



**UN TERCIO.** La aportación de la agroindustria al sector industrial anota ya el 29% con más de 10.300 millones de euros, pero la Administración regional se marca como reto alcanzar el 33%, un tercio del Producto Interior Bruto Industrial. En la imagen, trabajadoras de la fábrica de dulces 'Dulca', en Salamanca / ICAL

rán esfuerzos en potenciar la marca de garantía Tierra de Sabor, «para que llegue a un mayor número de consumidores y a más mercados y englobe más productos». El objetivo es, además, que

este marchamo tenga repercusión en el sector primario. Desde que se presentó la nueva estrategia de Tierra de Sabor hace un año, la marca cuenta con cien empresas más -948 en total- y la cartera de

productos amparados por el corazón amarillo ha crecido en 1.500, hasta superar los 6.000.

En el presupuesto de la Comunidad para 2018, la promoción y la calidad alimentaria contarán con

productos amparados por el corazón amarillo ha crecido en 1.500, hasta superar los 6.000.

En el presupuesto de la Comunidad para 2018, la promoción y la calidad alimentaria contarán con

### Estrategia de crecimiento con la vista en 2050

Castilla y León traza ya su estrategia agroindustrial en el marco de la 'Agenda Agroalimentaria +50', según los desafíos descritos por la FAO en su reciente informe 'El futuro de la alimentación y la agricultura'. En él se detalla que, en 2050, el planeta tendrá 9.100 millones de habitantes -ahora hay 6.500-, lo que se traducirá en un incremento de demanda de 900 millones de toneladas de cereales y 200 de carne, entre otros productos. Así, la Administración autonómica se fija como retos para la agroindustria aumentar la aportación al sector industrial regional hasta el 33% (hoy supone el 29%, con 10.300 millones de euros); incrementar las exportaciones hasta superar los 2.000 millones (a finales de 2016 alcanzó 1.800); y lograr que las compras que realiza para su proceso productivo, y que proceden de la propia Comunidad, incrementen su porcentaje hasta el 45% (ahora inferior al 42%).

un adecuado equilibrio entre los distintos agentes de la cadena de valor. Así, a la creación de la figura del Defensor de la Cadena Alimentaria, el Comité Asesor Agroalimentario y la Comisión de Política Agraria y Agroalimentaria, se sumará en breve el Observatorio de Precios, «que analizará la estructura básica de los precios de los principales productos de la Comunidad y los factores causantes de su evolución en los distintos escalones de su formación».

**GAL.** Además, con el objetivo de impulsar iniciativas empresariales en el medio rural que fijen población, la Consejería de Agricultura y Ganadería destinará 20,9 millones a los 44 grupos de acción local (GAL) para apoyar proyectos, principalmente productivos, que generen empleo.

Y es que la industria agroalimentaria, junto al turismo, es un importante foco de creación de empleo. Entre los dos suman el 15% del Producto Interior Bruto (PIB) de Castilla y León, y mantienen 120.000 puestos de trabajo, según el Ejecutivo regional. Además, los productos de calidad se están abriendo nuevos mercados y lograron sumar 1.800 millones en ventas en 2016.

Buena parte del éxito de la industria agroalimentaria la aportan los vinos de calidad de Castilla y León, que suponen el 25% de los que se consumen en el mercado nacional y el 30%, en la restauración. Existen doce sus denominaciones de origen protegidas (DOP) en la Comunidad, a las que se hay que añadir la Indicación Geográfica Protegida (IGP) de Vinos de la Tierra de Castilla y León.

**EL MUNDO (14/12/2017)**

**COYUNTURA REGIONAL**

# Entre el optimismo y la moderación

El desplome de los sectores energético y agrario hace temer que el crecimiento del PIB no alcance el 2,5% previsto para 2017

**S. G.** a economía de Castilla y León ha 'viajado' a velocidad de crucero durante la primera mitad del año, pero en el tercer trimestre ha llegado la preocupación. El desplome energético y agrario sitúa el crecimiento del Producto Interior Bruto (PIB) regional en el 2,3% en el periodo, el último contabilizado.

Se trata del mismo dato de crecimiento que el trimestre anterior, pero muy por debajo del 3,1% de España, y también inferior al 2,5% de la media de la UE-28, por el 'desplome' de la producción energética y del sector primario por la sequía. Así, los datos de la contabilidad trimestral de Castilla y León constatan una desaceleración intertrimestral del 0,7 al 0,3%. El mal comportamiento del sector primario pro-

vocó que el empleo registrase un descenso interanual del 0,6%, cuando el trimestre anterior creció un 1,7%, con una pérdida de 5.705 puestos de trabajo equivalentes a tiempo completo. En concreto, el empleo en el sector primario bajó un 18,2%; y en los servicios, por su mal comportamiento, un 0,6%.

Eso sí, si la industria y la construcción mantienen su buen comportamiento aún podría cerrarse el ejercicio dentro de sus previsiones del 2,5%, según señalan las autoridades regionales. El sector industrial impulsó el empleo en el tercer trimestre del año un 2,8%, y el del ladrillo, un 13,6%.

Aun con los vientos en contra, Castilla y León sigue creciendo por encima del 2% en un ejercicio que ha resultado nefasto para la agricultura, por la prolongada sequía, y para el sector energético, des-

pués de un 2016 que fue muy bueno para ambos sectores.

Los datos señalan que desde la perspectiva de la oferta, durante el tercer trimestre de 2017 se produjo una ligera desaceleración del Valor Agregado Bruto (VAB) del

**El ritmo sostenido de industria y construcción contribuirá a sumar las dos décimas que 'faltan'**

sector servicios y de la construcción, mientras que descendió en menor medida el de la industria y el del sector primario.

El VAB del sector primario de Castilla y León registró en el tercer

trimestre una variación interanual del -11,3% (-11,5% en el periodo anterior), con un importante decrecimiento de la producción agrícola y un mayor aumento de la ganadería.

Según refleja el Boletín de Contabilidad Regional, el último avance disponible de producción de cultivos de la campaña 2016/2017 (correspondiente a octubre de 2017) refleja un decrecimiento muy significativo de la producción agrícola, frente al incremento de la campaña anterior. Por su parte, el sector ganadero anotó un aumento de la producción superior al del trimestre precedente.

El VAB de la industria experimentó un descenso del 0,2% en el mismo periodo, inferior al observado en el periodo anterior (-0,4%),

como consecuencia de un mejor comportamiento de las ramas manufactureras.

Las ramas energéticas decrecieron un 13% interanual (-10,4% en el trimestre precedente), con una mayor caída del suministro de energía eléctrica, gas, vapor y aire acondicionado y un incremento de las ramas extractivas (frente al descenso observado en el periodo precedente).

Por su parte, las ramas manufactureras presentaron una variación anual del 1,5% en el trimestre, superior a la reflejada en el anterior (1%), con un mejor comportamiento de las ramas de madera y corcho, caucho y plásticos, industria química y farmacéutica y material de transporte. Las ramas alimentarias descendieron en mayor medida que en el trimestre precedente.

## EL MUNDO (14/12/2017)



El sector de la construcción se desaceleró en el tercer trimestre del año, pasando del 3,2% al 3%, debido a la menor actividad de la edificación no residencial.

Por último, el VAB del conjunto del sector servicios reflejó en el tercer trimestre un menor aumento respecto del anterior periodo (3,5% y 3,6%, respectivamente), debido a la desaceleración del componente de mercado compensada parcialmente por el mejor comportamiento de los servicios no de mercado.

En los servicios de mercado la variación anual fue del 4,1% (4,8% en el trimestre precedente). El VAB de los servicios no de mercado creció el 1,5% (-0,4% en el periodo anterior).

**DEMANDA.** Desde el punto de vista de la demanda, en el tercer trimestre de 2017 se redujo moderadamente la aportación de la demanda interna al crecimiento del PIB respecto del anterior periodo, de 2,5 a 2,4 puntos porcentuales.

La contribución del sector exterior continuó siendo negativa en este último trimestre contabilizado.

El gasto en consumo final se incrementó el 2,4% en el periodo, una décima menos que en el segundo trimestre de 2017 (2,5%), como consecuencia de un menor crecimiento del gasto del consumo final de los hogares (2,4% en este trimestre frente al 2,6% del anterior), mientras que el de las Administraciones Públicas anotó cuatro décimas más (2,5%).

En cuanto a la formación bruta de capital (inversión), experimentó una subida del 2,3%, superior a la del segundo trimestre. El capital fijo anotó un crecimiento interanual del 2,3%, una décima más que el 2,2% del periodo anterior, debido a la aceleración de la inversión en bienes de equipo.

La inversión en bienes de equipo creció un 2,9% interanual (2,7% en el trimestre precedente). Por su parte, la inversión en construcción registró en este trimestre una tasa

de variación del 1,9% (igual que el precedente). La variación de existencias mantuvo un efecto neutro sobre el incremento del PIB.

El sector exterior presentó una aportación negativa de 0,1 puntos porcentuales al crecimiento del PIB en el tercer trimestre, una décima menos que en el segundo, con una desaceleración de las importaciones totales (0,9% y 1,2%, respectivamente) superior a la registrada por las exportaciones totales (0,7% y 0,9%, respectivamente).

**EL EMPLEO.** Medido en puestos de trabajo equivalentes a tiempo completo, el empleo registró un descenso interanual del 0,6% en el tercer trimestre del año (había anotado un 1,7% en el trimestre anterior), con un mejor comportamiento en el sector industrial y en la construcción, que incrementaron un 2,8 y un 13,6% respectivamente sus puestos de trabajo.

En el otro lado se sitúa la contracción del sector primario, en primer lugar, con un retroceso del 18,2%, y un ligero descenso en el sector servicios del 0,6%, frente al aumento del periodo anterior.

En cuanto al peso de los sectores productivos en la economía regional, la mayor parte se lo llevó en el tercer trimestre el sector servicios, con un 70,5% del total. Le sigue en volumen el sector industrial, con el 19,9%. Despues se sitúan la construcción, con un sostenido 6,3% y una menguante agricultura y ganadería, con el 3,2% restante.

En cuanto al sector industrial, ese 19,9% se divide en los productos industriales, un 18% alejándose del objetivo del 20% previsto con el horizonte 2020-, y los productos energéticos, con el casi 2% restante. Por su parte, el 70,5% que anota el sector terciario se divide en el 55,5% que aportan los servicios de mercado y el 15% de los servicios de no mercado.

El descenso en el subsector de productos industriales, que llegó a anotar el 19,2 en el segundo semestre de 2016, es resultado de una baja acumulada en todo el año. El pasado septiembre el Índice de Producción Industrial descendió un 8,3% en tasa interanual. En el acumulado de los nueve primeros meses de 2017, Castilla y León retrocede un 6% en el IPI, mientras que la media nacional se apunta un crecimiento del 2,3%.

## El IPC de la Comunidad se acompaña con el conjunto nacional

Castilla y León acompaña sus precios con el resto de España. Así se desprende de los últimos datos del Índice de Precios al consumo (IPC) correspondientes al pasado octubre. Subieron un 1,5% con respecto al mismo mes de 2016, sólo una décima menos que en el conjunto del país, donde se registró un 1,6%, en cuanto a la tasa mensual, subió un 1,1% en la Comunidad sobre la registrada en septiembre, según el

último informe publicado por el Instituto Nacional de Estadística.

Los precios, en variación interanual, subieron en todos los apartados a excepción de menaje, con una caída del 0,3%. Los mayores incrementos se registraron en alimentos y bebidas no alcohólicas, con una subida del 2,3%, por delante de la vivienda (2,2%); transporte (2,1%); los hoteles, cafés y restaurantes (1,7%); bebidas alcohólicas y tabaco (1,6%); ocio y cultura (1,2%); medicina (1%); vestido y calzado (0,8%); enseñanza

y comunicaciones (0,6% en cada caso); y el apartado de otros (0,1%).

En la comparación mensual, los precios en la Comunidad subieron un 1,1% en relación a septiembre, mientras la variación registrada en el conjunto de España fue de un 0,9%. Los descensos se produjeron en ocio y cultura (un 1,5%) y comunicaciones (0,2%).

Por el contrario, subió el coste de vestido y calzado (10,9%); vivienda (1,6%), alimentos y bebidas no alcohólicas (1,1%); bebidas alcohólicas (1,7%);

casas y tabaco (1,2%); transporte (0,8%); medicina (0,7%) y comunicaciones y enseñanza (0,6%) mientras que los precios se mantuvieron igual en la vivienda, la medicina y los hoteles, cafés y restaurantes.

Por provincias, los precios se elevaron en todas en la evolución anual, y León y Segovia lideraron los incrementos con un 1,8%. Les siguieron Ávila y Valladolid (1,6%) y a continuación se situaron Soria (1,5%), Salamanca (1,4%), Palencia y Burgos (1,3%) y Zamora (1,1%).